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第四篇 聖靈的律（續） 
 

讀經： 

羅馬書第八章第一至二、六、十三、二十八至二十九節：『如今那些在基督

耶穌的，就不定罪了。因為賜生命聖靈的律，在基督耶穌裏釋放了我，使我

脫離罪和死的律了。……體貼肉體的就是死，體貼聖靈的乃是生命平

安。……你們若順從肉體活着必要死；若靠着聖靈治死身體的惡行必要活

着。……我們曉得萬事都互相效力，叫愛神的人得益處，就是按他旨意被召

的人。因為他預先所知道的人，就預先定下放法他兒子的模樣，使他兒子在

許多弟兄中作長子。』 

哥林多後書第三章第六節：『他叫我們能承當這新約的執事；不是憑着字句，

乃是憑着聖靈；因為那字句是叫人死，聖靈是叫人活。』 

加拉太書第五章第十六至十八、二十二至二十三節：『我說：你們當順着聖

靈而行，就不放縱肉體的情慾了。因為情慾和聖靈相爭，聖靈和情慾相爭；

這兩個是彼此相敵，使你們不能作所願意作的。但你們若被聖靈引導，就不

在律法之下。……聖靈所結的果子就是仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良

善、信實、溫柔、節制。』 
 

受靈浸後的失敗是因不活在聖靈的律裏面 

今天早上的聚會是我們這次特別聚會最後的一次。在前三個晚上的聚會

中我們會提到兩個重點。頭一個重點是聖靈的浸，第二個重點是聖靈的律。

聖靈的浸能帶進復興，聖靈的律是一面維持復興，另一面能帶我們走上生命

的道路，往下扎根，向上結果。 

在過去許多基督徒的經歷給我們看見，有一班不冷不熱，不死不活的基

督徒，因受聖靈的浸而火熱起來，他們勝過罪惡，撇棄世界，火熱的愛主了。

但經過不久以後又冷淡退後了。當他們受靈浸的時候，雖然火熱，但他們的

屬靈生命與生活，卻還沒有多少改變，所以慢慢又同回到原來的地位上了。

經過一年、兩年、三年、最後好像甚至與沒有受聖靈浸的時候一樣。原因就
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是他們受過靈浸之後，沒有活在聖靈的律裏面。故此昨晚起我們就開始講到

聖靈浸之後，就要好好的天天活在聖靈的律裏面。 
 

活在聖靈之律裏的結果 

我們曾經引用羅馬書第八章說到如何活在聖靈的律裏面了。今天主日上

午的聚會，我們還要引用該章聖經說到活在聖靈之律裏的結果。我們知道這

個結果，也會測驗出我們是否活在聖靈的律裏面。 
 

（一） 得釋放 

一個活在聖靈的律裏面的基督徒所得到頭一個結果就是釋放。因為羅馬

書第八章第二節說：『因為賜生命聖靈的律，在基督耶穌裏釋放了我。』

已可見聖靈的律是叫我們得到釋放。 

1. 罪的律 

當一個人還沒有得着釋放以前，他是受到兩種的捆綁。頭一種捆綁就是

罪的抽綁。我們知道羅馬書第七章是用多半的篇幅說到罪的權勢，怎樣在肉

體中捆綁人。其中有一段話說：『立志為善由得我，只是行出來由不得我，

故此，我所願意的善，我反不作，我所不願意的惡，我倒去作。若我去

作所不願意作的，就不是我作的，乃是住在我裏頭的罪作的。我覺得有

個律，就是我願意為善的時候，便有惡與我同在。因為按着我裏面的意

思，我是喜歡神的律。但我覺得肢體中另有個律，和我心中的律交戰，

把我擄去叫我附從那肢體中犯罪的律。我真是苦啊！誰能救我脫離這

取死的身體呢？』（羅七 18 至 24）這是保羅述說在肉體中的掙扎，受罪的
捆摺綁的光景。 

我在十幾年前，曾經有一段時間用心追求努力作好。例如口不出惡言、

謙卑、不發脾氣、忍耐、溫柔……等；並把這些銘言寫在紙上壓在桌上玻璃

板底下。過了好半年一點用處都沒有。暫時還用意志的忍耐，好像有一點成

功，那知到了忍無可忍之時，卻是完全失敗了。又是驕傲了！又是大發脾氣

了！如此苦心修行，絲毫不見果效。這就是因為受罪的律捆綁的緣故。 

關於罪有一個律，我們可以用一個淺顯的比方。根據物理學告訴我們，
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地球有一個律叫作地心吸引力。無論在世界的那一個角落，將東西放下，都

同樣會往下墜。假使沒有地心吸引力的話，地球自轉公轉的時候，我們人類

就沒有辦法站立在地上了。這個地心吸引力就是一個律，無論在什麼地方都

不改變的，叫一切物件都轉往下墜。 

今天罪在我們裏面也是這樣。罪有一個律，叫作罪的律，轄制人，捆綁

人，叫人不得自由，作它的奴僕，非犯罪不可。沒有辦法忍耐，沒有辦法溫

柔，沒有辦法不驕傲，沒有辦法不發脾氣。這個罪的律在我們裏面成為我們

的捆綁。 

2. 死的律 

第二種的捆綁就是死的律。自從亞當犯罪墮落之後，人類就落在死亡轄

制之下了。神的話告訴我們：『罪是從一人入了世界，死又是從罪來的，

於是死就臨到眾人，因為眾人都犯了罪。』（羅五 12〉這個死不但指着我
們的身體氣斷而死說的。也是指着一個權勢，在我們裏面是一個律，轄制我

們。叫人與神隔絕，靈中麻木聽不見神的聲音，不明白神的旨意了。因此以

弗所書說，我們是死在過犯罪惡之中。（弗二 1） 
 

脫離罪和死的律  

那麼當我們活在聖靈之律中的結果，就得以脫離罪和死的律，而得着釋

放了。因為羅馬書第八章第二節說：『因為賜生命息靈的律，在基督耶穌

裏釋放了我，使我脫離罪和死的律了。』 

現在我們可以用恰當的比喻來說明這件事。大概是前天太空人坐火箭離

開地球往月球上去了。我們知道美國那麼大的火箭，是用驚人的衝力往太空

射出去的。太空人坐在裏面，他們一點都不費力氣，只坐在那裏，火箭一發

動，轟一聲就把太空人送往太空去了，太空人一上去，就超過地球地心吸引

力的範團，進入另一境界的太空去了。從此太空人離了地球的地心吸引力的

律而得釋放了。 

我們得到了救恩，活在基督耶穌裏的結果，聖靈的律就把我們從罪的律

裏頭釋放出來，從死的律裏頭釋放出來了。那個釋放的境地，就是罪和死的

律所達不到的範園。如同坐火箭的太空人得釋放一樣，因為火箭的律釋放太
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空人脫離了地球地心吸引力的律了。 

比方，作父母的人，看見小孩子品行不好，屢勸不聽時，總會責打加以

管教。大半打的時候，總會發脾氣，但有時候你可以不發脾氣的打他。那個

關鍵，就是在於你是否活在基督耶穌裏面。如果那個時候，你正在讀聖經、

禱告、與主交通，或者你在思念聖靈時，忽然事情臨到了，有人來告訴你孩

子如何不守規矩，你聽了卻忘記發脾氣了。這就是聖靈的律釋放你，勝過脾

氣，脫離罪的律了。 

我們還要說一個脫離死的律的比方。今天早晨的擘餅聚會，很清楚感覺

聖靈在運行，很多弟兄姊妹都開口可梅告了。並且都禱告得很輕鬆，一點不

受壓，也不用特別費力，很自然的禱告出來了。原因是我們都進到聚會的靈

裏面，活在聖靈的運行中。所以聖靈的律把我們靈中的死亡消除掉了，我們

的靈與神有交通，有屬靈的感覺，所以就很容易開口禱告出來。這也是聖靈

的律釋放了我們，叫我們脫離死的律了。 
 

（二） 生命與平安 

羅馬書第八章第六節說：『體貼（或譯思念〉肉體的就是死，體貼（或

譯思念）聖靈的乃是生命平安。』活在聖靈的律的結果必然是帶來生命與

平安。弟兄姊妹，死亡的對面乃是生命，脫離死亡，乃是因為進入生命襄面。

罪的結果是痛苦，其反面是平安，脫離罪惡自然就平安了。這是聖靈的律所

釋放的結果。 

當一個基督徒早上親近主的時候，在主面前感覺很舒服，這個叫作生命，

也有說不出來的安息，這個叫作平安。每個基督徒該享受這種權利，得救之

後，一直有生命平安在他身上才可以。假使失去生命與平安的話，就證明我

們已經不在聖靈的裏面了，一定是在罪中或在肉體裏面了。這時就要快快回

到聖靈的律裏面來，享受生命和平安，享受靈中的飽足與安息。 
 

（三） 剛強得勝 

存下來就是剛強得勝。羅馬書第八章第十三節說：『若靠着聖靈治死身

惡行必要活中右。』我們一個人在肉體中生活的時候，有許多惡行會出來
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的。比如一天生活中，有時候會罵人，有時候會跟人計較，有時候會紛爭，

甚至於嫉妒，有時候會恨人，總會有一些爭執。但活在聖靈的裏面就得以治

死這些惡行了，結果『必要活着，』這個『活着』是靈活着。意思就是剛強

得勝了。可見活在聖靈的律裏，靈就剛強並且是得勝了。 

在臺北每週有五個早上在會所有七、八位弟兄姊妹一起禱告一兩個鐘頭。

結果靈就剛強，遇見朋友傳福音時，靈就出來，需要看望弟兄姊妹時，動力

就來了。因為禱告多了就活在聖靈的律裏面，結果就剛強得勝了。相反的禱

告少的時候，靈就輭弱，提起朋友需要福音，負擔也不來，知道弟兄姊妹有

需要，也沒有動力看望了。親愛的弟兄姊妹，我們要活在聖靈的律裏面，好

叫我們天天有剛強的靈，過得勝的生活。一個教會能夠剛強，要看教會裏頭，

活在聖靈之律中的人多不多，這樣的人若是越是越多，靈就越剛強，越有力

量，越得勝。所以盼望弟兄姊妹，盡所能來參加禱告聚會，更多的禱告帶進

更多的活在聖靈的律裏面。 
 

（四） 活出神兒子的形像 

我們還要從羅馬書第八章再看另一個結果。在第二十八、二十九節說：

『我們曉得高事都互相效力，叫愛神的人得益處，就是按他旨意被召

的人。因為他預先所知道的，就預先定下效法他兒子的模樣。（原文是

模成他兒子的形像）』我們如果降服萬事互相的效力，對於每一個折磨，

每一種艱難，每一樣為難……等，我們都能服下來，而沒有埋怨，沒有不平，

沒有反抗，更沒有理由而降服於神在環境中一切的安排時，最終的結果就把

我們模成神兒子的形像了。這也是活在聖靈的律所帶來的結果。 

神的兒子在天上的時候，人看不見祂，只憑信知道祂是神的兒子。天上

的使者可以看見祂的榮耀、公義、偉大、聖潔、尊貴等，但他的形像並沒有

發表出來。直到有一天，藉着耶穌的身體出現了，他在地上三十三年半的表

現，就是神兒子的形像。當我們活在聖靈管治底下，讓聖靈工作的時候，就

能夠將耶穌的模型活出來了。這也是活在聖靈的律的結果。真巴望我們都能

降服在神主宰所安排一切的環境，而活出神兒子的形像來。 

我們還要說一個實在的事情。在臺北會所每天早上經常的禱告時，如果
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大家都認真開口在那裏禱告時，我就覺得很喜樂，如果有一兩個不認真禱告

而拖拖拉拉、無精打彩禱告的時候，我的裏面就感到厭煩了。心裏會說你既

然沒負擔就不來好了，這樣就已經在肉體裏面了。這時我如果思念聖靈說：

「主阿！感謝你，弟兄姊妹就是因為輭弱，所以才會來跪在你面前。」越這

樣思想時，就越會同情體貼而替他們禱告了。不一定開口，但裏頭暗暗會替

他們禱告。這是因為活在聖靈的律裏面，結果對他們就滿了愛心，而不定罪

了，這也是一種活出神兒子形像的經歷。所以什麼時候我們一活在聖靈的律

裏面，我們就服下來說：「主阿！你打發這些弟兄姊妹不禱告，肉體雖叫我

不高興，厭煩他們，但我還要感謝讚美你，因為這是你所量來的。」這樣接

受的時候就活在聖靈的律裏面，結果不但不定罪他們，反而會愛他們，同情

他們了。如此接受聖靈的管治，接受萬事的效力，我們服下來的結果，就把

耶穌的形像活出來了。 
 

（五） 能承當新約的執事 

剛才我們所讀哥林多後書第三章第六節說：『他叫我們能承當這新約

的執事，不是憑着字句，乃是憑着聖靈。』意思是說，我們若憑着聖靈

活的時候，也就是活在聖靈的律裏的結果，就能承當新約的執事。新約的執

事，這一句話意思不淺。從深的方面來說，新約的執事，乃是指着新約時代

從神領受一份託付來完成神旨意的人說的。若用淺顯的經歷來說，所有靠着

聖靈事奉主的事，都是新約的執事。倘若我們活在聖靈的律裏面，結果就會

成為聖靈的出口。什麼人是聖靈的出口，什麼人就是新約的執事。 

新約時代的事奉，其最大的特點，就是作聖靈的出口。我在臺上講道，

如果聖靈從我口中出來，我這個講道，才是新約的執事。假使我講道的時候，

聖靈不能從我口中出來，那篇道不過是字句，不過是一篇道理，卻不是新約

的執事。弟兄姊妹，執事和道理是兩回事情，今天的基督教講道的人太多了，

但執事太少。保羅是執事，彼得是執事，約翰是執事，神的工人該是執事才

可以。 

親愛的弟兄姊妹，眾聖徒的聚會也是一樣。我們擘餅的時候，受聖靈感

動，你就禱告出來，這個叫做你盡了新約的執事的原則了。或者你背後有一

個經歷，你就在弟兄姊妹中間受聖靈感動作見證，這個叫做新約執事的事奉
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了。我們如果活在聖靈的律裏面的話，就能承當新約的執事了。否則我們就

回到舊約儀文的事奉裏了。 

新約與舊約的區別，不在外面的規模，形式和表現。其最大的區別，是

在於有沒有作聖靈的出口。誰作聖靈的出口，誰就是新約的事奉，是在新約

執事原則下的事奉；誰不作聖靈的出口，誰就是舊約的事奉，不過是一些律

法、儀文、遺傳、傳統的規模而已。弟兄姊妹，這個區別非常的大，今天神

在天上觀看有千萬的基督徒在地上事奉祂。但是真正在新約執事原則下，合

祂心意的事奉實在太少了。深願神興起我們個個有新的執事原則的事奉，都

作聖靈的出口。禱告的時候，是受聖靈感動而禱告；作見證的時候，是受聖

靈感動而作見證；看望聖徒的時候，也是受聖靈感動而看望；聖靈叫我說什

麼、作什麼，我就說什麼、作什麼；一切生活、工作、事奉、都憑着聖靈。

因為我們能承擔新約的執事，乃是憑着聖靈。 

今天很多基督教團體，傳福音、帶領人得救、作禮拜、唱詩歌、聽道、

幾乎都是舊約的事奉和活動。我們巴望蒙神憐憫，把人帶到主面前，回到神

的話上幫助他們受聖靈，作聖靈的出口，恢復新約時代的事奉。必須活在聖

靈的律裏面，作聖靈的出口，總有一種光景，影響很多團體，影響許多基督

徒，都走上新約執事的路。還是神聖的使命，不在人多或人少的問題，是性

質的問題，我們必須維持新約的性質。總之，我們要好好的活在聖靈的律裏

面，這樣自然而然就會有新約執事的事奉了。 
 

（六） 結出聖靈的果子 

末了的一點，就是結出聖靈的果子來。加拉太書第五章提到我們的情慾，

或說肉體，與聖靈相爭。我們得救時，就有聖靈住在我們裏面。但我們也有

亞當墮落的性情在裏面，所以這兩個力且早在裏面相爭。當我們順從肉體的

時候，聖靈就擔憂，叫我們難受不平安。我們若越發體貼肉體，結果是痛苦

萬分。假使我們一直活在聖靈的律裏，就給聖靈越有地位，最終結出聖靈的

果子來。 

加拉太書第五章第二十二、二十三節告訴我們：『聖靈所結的果子就是

仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、溫柔、節制。』九樣，
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這是基督的美德，是神生命的特性，是主對信徒所要得到的見證。這些美德

都不是憑教訓、努力、修行所能得到，乃是自然長出來的。 

因此，加拉太書第五章說到肉體與聖靈相爭，也提起聖靈的九樣果子之

後，第六章第八節就說：『順着肉體撒種的，必從肉體收敗壞，順着聖靈

撒種的，必從聖靈收生命。』只要一直順從聖靈，活在聖靈的律襄面，就

能收生命，也就有聖靈的果子。 

詩篇第一篇第二、三節也說：『惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想，這

人便為有福。他要像一棵樹栽在溪水旁，按時候結果子。』意思是思念

主的話，活在聖靈的律裏面，結果像一根樹在溪水旁，按時結果子是因樹在

溪水旁，同樣聖靈的果子也是因生命的樹在聖靈的流中結出來的。難怪啟示

錄末一章也說，有生命樹在河邊每月結果子。（啟二十二 1、2）可見聖靈的
果子絕不是教出來，也不是學出來，更不是作出來，而完全是長出來的，是

活在聖靈的律裏面所長出來的 

我們雖然不能將活在聖靈的律的結果完全說出來，但已經舉出這麼多重

點來，實在足夠叫我們受策勵，得鼓舞，被吸引而活在聖靈的律裏面，活出

復興的見證來了。但願藉此次特會的信息，復興的火在我們中間燃燒不息，

直燒到地極！ 


